

Dieses sogenannte Rittergut, auch "Görlitz" und Kretschau, sowie Schutzenamt Bautzener lag früher zwischen den Bautzenern Nr. 70 und Nr. 2, also am Mühlegraben. Es wird zuerst im K.B. 1597 Bl. 370 erwähnt. Jakob Göldner verkauft d. 26. Okt. 1637 sein Gut an seinen Sohn Gottfried Göldner für 4000 görlitzische Mark. Der Kaufvertrag, der Bl. 370 - 387 umfasst, ist höchst interessant. Er bestimmt zunächst der Mutter Ausgedinge; sie erhält 2 Rammow, freie Feuerung, Waschen und Backen, wenn der Käufer hat zwei Dicken voll Teig lassen einschreiben, dass alsdann die Mutter möge ihren Teig, soviel sie des selben hat, lassen einschreiben, durchaus mag der Käufer seinen Teig vullen & lassen einschreiben. Sie erhält 3 Kühe und eine alte Ziege, dann das Futter, auch die Stellen für das Vieh werden genau bestimmt. Auch wird ihr ein Petas bionbaum, ein Auenborger und ein Welschweintling Appellatur überlassen. Weiter erhält sie Getreide, Erbsen, dicke Krantlute, ein Schwein, 4 Gänse, 2 Hühner, 3 Stück Eier jährlich. Wenn sie ihre Leinenwäsche braucht, soll sie nicht an dem Dorf d. vor dem in der Mitte liegen. Weiter erhält sie preis Getränk und verschiedene Wirtschaftsgegenstände, auch freie Fuhren, auch muss sie bei Kampf gefecht in die Stadt befördert werden.

Darauf folgt das Ausgedinge für 3 Geschwister Rosine, Marie und Christopher. Dabei sind die genauen Anzahlungen der Kleidungsstücke der Töchter interessant, so ein plattner Kittel, ein Schurzstücklein von unklarer Farbe, & Kleinstücklein. Wenn sie sich vermehren, erhalten sie eine reiche Aussteuer, so ein Oberbett, ein Unterbett, einen Pfuhl, 2 Schulterkissen von guten Federn, dazu die nötigen Überkleide. Am Kleid von 12 langärmelige Kittel, 8 kurzärmelich, einen seidenen Rock von 18 Ellend und vieles anderes, wobei ausdrücklich gesagt wird, dass die Nähte mit Seide gestoppt sein müssen, auch 2 Pelze, das eine aus Kaninchen-, das andere aus Schnäffel, mit Samtstücken besetzt, 2 Gürtel, ein Paar rote Stricklein werden erwähnt. Die Hochzeit soll an 10 Tischen angerichtet werden.

Vier Jahre später 1641 bietet der neue Besitzer seine Mutter und Geschwister, und